

## Estrategias y Acciones Relevantes ante el SARS-COV2 en la Coordinación Estatal para el Mejoramiento del Zoológico "Miguel Álvarez del Toro".

Los coronavirus son una familia de virus que causan enfermedades (desde el resfriado común hasta enfermedades respiratorias más graves) y circulan entre humanos y animales.

En este caso, se trata del SARS-COV2. Apareció en China en diciembre pasado y provoca una enfermedad llamada COVID-19, que se extendió por el mundo y fue declarada pandemia global por la Organización Mundial de la Salud.

Desde que se notificó la existencia en el País del COVID-19 la Coordinación Estatal para el Mejoramiento del Zoológico Miguel Álvarez del Toro, tomó las siguientes medidas precautorias para los trabajadores.

- Se capacitó al personal con respecto al cuidado, limpieza y detección de síntomas a cargo del médico adscrito al Zoológico Regional Miguel Álvarez del Toro.
- Se suspendió el acceso al público visitante.
- Se cancelaron los eventos programados en nuestras instalaciones.
- Se mantienen las actividades necesarias para garantizar el cuidado de la biodiversidad del ZooMAT y se establecieron guardias en las diferentes áreas.
- Se redujeron al mínimo las actividades no esenciales, mismas que se han estado realizando con responsabilidad y con el menor número de personas posibles, enviando a trabajo domiciliario a los grupos instruidos por el Sector Salud (Mayores de 60 años, diabéticos, hipertensos, con enfermedades crónico degenerativas, madres con hijos en etapa escolar básica)
- Se instalaron filtros en las diferentes casetas de ingreso, realizando chequeos de temperatura corporal, o de algún síntoma relacionado con la enfermedad.
- Al ingresar el trabajador usa el líquido desinfectante que se tiene en las entradas del ZooMAT.
- Los encargados de limpieza y alimentación de los ejemplares cumplen con los protocolos de bioseguridad, que consisten en la desinfección de calzado mediante tapetes sanitarios y aspersión de desinfectante directamente en manos (antes y después de ingresar a cada uno de los hábitats de las diferentes especies resguardadas en el ZooMAT).
- Se fumiga con líquido desinfectante los pasamanos, torniquetes y puertas de todo el circuito, así como los tapetes sanitarios ubicados en los diferentes puntos del recorrido y también los vehículos que accedan a las instalaciones (Proveedores de alimentos y trabajadores).
- Se brinda transporte al personal de guardia para que no hagan uso del transporte público el cual se desinfecta después de cada uso.
- Se mantuvieron las actividades comprendidas en el plan de bioseguridad del zoológico, como son la implementación de los tapetes sanitarios al ingreso del zoológico y en diferentes puntos del recorrido, la desinfección de calzado y manos de los trabajadores al ingresar a los hábitats de los animales, el correcto destino de deshechos y en el periodo de la contingencia se canceló el ingreso de nuevos organismos.

Debido a que nuestras actividades son operativas es imposible que se haga el cierre total y la cancelación de nuestras actividades, de tal manera el médico y la enfermera adscritos a esta institución monitorean y dan seguimiento constante a las indicaciones del Sector Salud del Estado de Chiapas, con el fin de salvaguardar el bienestar de los trabajadores que cumplen con las guardias establecidas y el resguardo de los 1400 ejemplares vivos de las 170 especies de fauna silvestre que se tienen en el ZooMAT.

El área responsable de mantener las acciones en función será el Departamento de Mejora de Encierros y de Espacios de Exhibición a cargo de la Ing. Yoana de la Cruz de la Cruz.

